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パブリックコメントに寄せられたご意見の概要と市の見解（多摩中央公園改修基本方針（案）） 

 

■実施時期：平成 31年 3月 11日（月）から平成 31年 3月 29日（金）まで 

■提出件数：１１件（内訳：インターネット手続き９件、ファクシミリ１件、直接持参０件、意見投函箱１件） 

 

No. ご意見の概要 市の見解 

1 夜間照明の改修・更新に関する要望 

（星空と目に優しい夜間照明に） 

 

私は「星空サークル」という団体で、見晴らしの

良い多摩中央公園にて、定期的に星の観望会を催し

ております。 

ここのところ公園内の夜間照明が、色温度が低い

赤っぽい色の照明から白色照明に置き換われている

所が多々ありますが、この照明光が目に入って眩し

く、観望会の際に支障をきたしております。 

 

これは、単に星が見えにくくなるだけの問題では

ありません。 

「昼間のように明るくするほど安全安心だ」と思

われがちですが、昼光のような白色の照明光が目に

入ると、眩しくて瞳孔が絞まることなどにより、暗

い場所が反って見にくくなります。いったん衰えた

視力の回復には時間もかかり、防犯上逆効果の可能

性もあると思います。（赤っぽい色の光はその影響が

少ないと言われています） 

赤っぽい光は白色光に比べて散乱光が少なく、無

駄な光が目に入ることを抑制するという研究結果が

あります。 

また、人間や動物は、夜間は温かみのある赤っぽ

い光に順応し、心地よさを感じると言われておりま

す。青白光が夜間の動植物へ及ぼす悪影響も問題提

起されております。 

 

私は、夜の防犯性を高めることを否定するもので

はありません。防犯性を高めつつ、人の目や動植物

に優しい対策として、以下を実施していただくよう

要望いたします。 

・色温度の低い（赤っぽい）照明に統一すること。 

・必要な領域を必要な明るさで照らし、上空や植

栽など無駄な所を照らさないよう、効果的な照明器

具の選択と配置をすること。 

 

（参考） 

上記対策は、環境省の推進する光害対策の一環と

なると考えます。 

光害に関しては、環境省の「光害対策啓発パンフ

レット（H29改訂）」が参考になると思います。 

https://www.env.go.jp/air/life/light_poll.html 

 

 

 

 ご意見ありがとうございます。 

 

多摩中央公園におきましては、平成２９年に公園灯の

ＬＥＤ化の交換事業を行い、意見交換会でも同様のご意

見を頂戴しました。 

 

 現在、ＬＥＤ照明につきましては、昼白色（昼間のよ

うな白い光色）だけでなく、電球色（暖色系のオレンジ

の光色）が開発されております。改修にあたり、お寄せ

いただいたご意見を参考に、電球色への交換を視野に入

れながら検討を行っていきたいと思います。 

https://www.env.go.jp/air/life/light_poll.html
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2 近隣市にはあるスケートパークが多摩市には皆無

です。オリンピック種目にも選択され、今後スケー

トボード人口が増えた際の受け口が無いという事は

様々な問題が挙げられるでしょう。 

例えば、若い世代の流出、休日レジャーとしての

他市へのマネーの流出等、人口、経済に影響が出る

かもしれないのです。 

スケートボードは以外と必要な用具も多くファッ

ションも含めて有望なマーケットとして近年捉えら

れています。 

故に多くのメジャースポーツ用品メーカーはスケ

ートボーダーに巨額のスポンサー費用を拠出してい

ます。これを機に是非素晴らしいスケートパークの

整備を検討下さい。 

ご意見ありがとうございます。 

 

スポーツ施設が併設している公園に関して、お寄せい

ただいたご意見を参考に、公園緑地課だけでなくスポー

ツ振興課等、各関係所管と連携し検討していきたいと思

います。 

3 「だれもが楽しみ誇れる多摩セントラルパーク」

というテーマを画餅にしないために、持続性を担保

することを第一に考え、地域住民や、周辺にある地

元業者や大手企業も巻き込んでいく志向をもった

CMAを創設する必要がある。 

収益事業として、民間事業者に事業経営を許可す

る所までは良いだろうが、外部からの民間事業者が

エリアのコミュニティ醸成に資することは多くな

い。 

また、パルテノンや図書館の回収も同時期に行わ

れており、この二つの事業とも連携をとっていく方

が完成後の運用に幅が出るのは当然なので、施工前

から情報交換だけでも行えるような場づくりが急務

だと思う。 

前述のテーマをはじめ、他事業との連携をとって

ほしい。 

ご意見ありがとうございます。 

 

CMA が一番の大きな柱になると思いますので、テー

マが画餅にならないよう進めていきたいと思います。 

民間活力の導入検討については、事業者が入ってきた

際の仕組みづくりを行っていきたいと考えて、 

パルテノン及び図書館、また、市民団体等の組織と連携

し、CMA組織の形成を最終的な目標と考えております。 

４ １．同時並行する他のプロジェクトとの関連性明

確化 

図書館本館やパルテノンたまとのシナジーはどう

なのか、全ての共通スケジュールとその連携はどう

なのか、を明確にしてほしい。 

単独の計画や方針だけでは、市民の疑問。疑念は

解消されない。 

一方で、連携事業ばかり優先しては、コア事業の

担い手が疲弊する。イベントばかりを狙わず、まず

は固有機能の発揮をきちんと保障することが大切。 

 

 

２．なぜセントラルパークなのか、が不明瞭 

多摩中央公園という名称には「市民性」が感じら

れない。公園は身近にあるもので、多摩センター周

辺に居住しない多くの市民には縁遠い。「多摩中央公

園を中心にまちが変わる」という言い方は発想が逆

ではないか。 

 

改修の必要性は認めるが、中央公園の「中央」の

意味合いが不明確。中央図書館であれば、中心館と

して担うべき機能がある。むしろ、周辺機能を支え

るくつろぎの場、といったコンセプトの練り直しが

必要ではないか。 

ご意見ありがとうございます。 

 

１．クリエイティブ・キャンパス構想の実現に向けた

取組みを進めることで多摩センター地区の活性化につ

なげていきたいと考えております。相乗効果については

未知なる部分だと思いますが、よりよい空間をつくって

いけるよう進めていきたいと思います。なお、共通スケ

ジュール及び具体的な連携については、今後取組みを進

めるなかで、明確にしていきたいと思います。 

改修基本方針の 3本柱、“01「継承」今ある環境を守

り育て、包容力や柔軟性を活かす環境づくり”及び“02

「安全・安心」誰もが安全で安心して快適に利用できる

環境づくり”に記載のとおり、今ある公園機能を活かし、

更なる向上をしていきたいと考えています。 

 

 ２．市民ワークショップを行い、市民が主体的に関わ

り、市民が楽しみ誇れるまた、多摩センター地区のさら

なる活性化に向けたクリエイティブキャンパス構想の

中心として多摩中央公園の改修を位置づけ、取り組んで

いくという構想のもと進めています。 
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３．改修の優先順位の明確化 

市民説明会を聞いても、回収方針や対象が総花的

で、お金をかけ過ぎでは、との印象を強く持った。

全体のコスト制約（回収一時費用と維持コスト）の

なかで、どういった部分を重視するのか。 

市民への納得性を考えると、例えば周辺住民や利

用者向けの防災機能、他の施設の魅力を増すための

くつろぎ空間、など。この際に、若い世代はもちろ

ん、シニア層を意識した部分はあってよい。 

 

４．クリエイティブキャンパス（CC)理念の明確化

と理解浸透 

市民や市職員、議員に、CC理念のコンセプトの明

確化とそれによる実現イメージを共有化していくこ

とが大切。回遊性と賑わい、というだけでは何も語

っていないに等しい。 

３．改修手法及び改修後の維持管理の運営について、

今後、民間活力を用いるのか、指定管理者制度で進める

のか検討していき、そのうえで重視する部分を明確にし

いきたいと考えております。 

 防災機能におきましては、改修基本方針“02「安全・

安心」”に記載しているとおりです。他の施設の魅力向

上や、老若男女多くの人を呼び込めるような環境づくり

は、“03「多様性」市民・民間事業者が関わり多様で創

造的な活動・にぎわいが生まれる環境づくり”において 

示しているとおりです。 

 

４．クリエイティブキャンパスについては、関係所管

が一体となって取り組む必要があります。関係所管が連

携して、多摩センター地区を活性化するためにどのよう

にしていくのかをまとめて、全庁的に発信できればと思

っております。 

 

5 基本的に賛成ですが、パルテノン多摩のように維

持管理が難しくなり、膨大な費用を今の子供達が支

払う様な計画だけには、して欲しくないと思ってお

ります。収支計画をしっかり見込んだ形で取り組ん

で下さい。 

ご意見ありがとうございます。 

 

今回の基本方針を策定するにあたり、民間の活力の検

討も庁内で行っています。設計・工事から民間資本を用

いるのか、指定管理者を公募し管理のノウハウを活かし

て、市の管理支出を削減していくのかを検討していると

ころです。来年度もう一度、多摩中央公園でこの手法が

行えるのかをより詳細に検証し、民間のノウハウや資本

を活かしどの部分で削減が可能かを精査しながら、基本

設計・実施設計、工事、工事後の公園の管理に取り込ん

でいければと考えております。 

6 ぜひ多摩市の事業者が参加できる制度をととのえ

てください。公民連携はまず足元から。よろしくお

願いいたします。 

ご意見ありがとうございます。 

 

 民間活力の導入方法について庁内で行うマーケット

サウンディングを行いつつ、慎重に検討していきたいと

思います。 

7 皆で良くこの公園を利用していますが、今回受動

喫煙防止条例が多摩市ででき公園が禁煙になるよう

ですが、喫煙者にも権利があります。 

パルテノン多摩もあり、多くの人が利用されるた

め、喫煙場所を作って下さい。 

吸わない人にもキチンと区画整備をするべきで

す。 

ご意見ありがとうございます。 

 

受動喫煙に対しては、多くの方に公園を利用していた

だけるよう、前向きに今後取り組んでいきたいと思いま

す。 

8 １．残念に思いますのは、今回のような場では、

意見、要望には、発言する人は、居るのですが、ご

自身で、具体的に、実行しようと、する人が、殆ど

居ないように、思われます。 

このようでは、市民協働は、非常に、難しいよう

に、思います。 

 

２．東西の園路のバリアフリー化は、必要と思う

ことと、敷石は、歩き易くすること 雨天でも滑ら

ないような物に、して戴きたいと、思います。 

 

３．照明は、夜でも明るくとの意見が、有ります

が、公園を、夜、明るくして、何を、するのか解り

ません。 

ご意見ありがとうございます。 

 

１．市民が参加しやすい形の場を設けて、一歩ずつ参

加を促していけるよう市として今後も努力していきま

す。 

 

 

２．バリアフリー化等、園路の利便性向上については、

誰もが安全・安心に通行できる舗装材の選定を行ってい

きたいと思います。 

 

３．照明に関しましては、同様のご意見もいただいて

おり、今後設計していく中で、安全・安心も考えながら

適切な照明の選定を行っていきたいと思います。 
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園路は、通行可能な明るさに、すれば良く、動物

や、植物にも、配慮した明るさが、必要と思います。 

４．樹木は、人間の背丈位の部分は、適当な手入

れ等が、必要と、思いますが、高い部分の枝等の伐

採は、樹木が、貧弱に成り、余り、必要ないような

気がします。 

 

５．私共、グリーンボランティアでは、伐採した

樹木を、利用してベンチを、作成しようかと、考え、

市民を、10名以上公募して、チェーンソーの研修を、

行い、作業して貰うことと、図書館本館を、建設す

る際に、伐採した樹木も利用してベンチを、作るこ

とも考え、2～3年位は、掛かるかと、思っています。 

それから、低木の樹木も手入れや公園の清掃等も

担って、貰うことも、考えたらと思います。 

樹木の手入れ等の研修は、市役所で、お願いした

いと、思います。 

 

６．子供の遊び場に、付きましては、必要な際に、

倉庫のような場所から出して、設置することとして、

常設は、自然公園なので、必要ないように、思いま

す。 

器具を、使用しない子供の遊びは、グリーンライ

ブセンターでも、毎月のように、行って降り、是非、

保護者は、参加して、覚えて貰いたいと、思います。 

 

７．要望が、有りますパン、飲み物等の園内での

販売ですが、包装紙とか容器が、ゴミと成り、捨て

られ、散らかされる可能性が、有りますので、対策

を、講じる必要性が、有ろうかと、思います。 

 

８．市民参加の公園のルール作りは、必要と思い

ますので、5～10名位、公募することを、提案します

が、非常に、大変な作業ですので、応じる市民が、

居るのでしょうか？ 

 コミセンは地域の市民だけで、運営、管理してい

ますし、パルテノン多摩でも市民の力で、そのよう

に、しようとしていますが、業者に、委託すること

は、市民力は、育ちませんし、他の施設等との連携

も上手く行くか、疑問に思いますが、どのように、

お考えでしょうか？ 

 市民に、委託して、公園の管理、運営を、行うに

は、ある程度の人数と組織運営能力が、必要で、2～

3年位掛かると、思いますが、それは、必要な年月と、

思います。 

  

 ９．可能であれば“若者会議”とも連携して、彼

等の意見も聴いて見るとか、例えば、常駐管理者や

案内係、情報発信者に、成って貰うとかは、いかが

でしょうか。 

 

 １０．21 日に、参加者が、言われましたように、

パルテノン多摩の市民の参加者 図書館の参加者、

中央公園の参加者等と、市の担当部署と 集めて、

４．開園から約 30 年が経過し、樹木が大径化してき

ておりますので、現在の自然樹形を活かしつつ、健全な

樹木の育成・更新を考慮し、剪定等の管理も含めて行っ

ていきたいと思います。 

 

 

 

５．チェーンソーの使用に関しては、個人で使用する

場合には資格は必要有りませんが、事業で使用する際

は、労働安全衛生法で、作業者に対して特別教育を実施

することを義務付けています。今回いただいたご意見は

事業と捉えられますので、現状、難しいと思われます。 

また低木の樹木の手入れや公園の清掃につきましては、

別に検討していきたいと思います。 

図書館まわりについては、図書館所管と一緒に検討し

ていきたいと思います。 

 

 

６．子どもの居場所づくりと、子どもを育てる環境づ

くりに対して、どのような方法が最適か検討していきた

いと思います。 

遊具設置場所と、プレーパークを行う施設が必要ない

場所とを分けて行っていけるような、場と仕組みづくり

を検討していければと思います。 

 

 

７．フードカーやカフェ等の検討につきましては今後

進めていきたいと考えています。 

より良い空間の創出のためには必ず負の側面もあり

ますので、ゴミの対策を踏まえつつ慎重に検討していき

たいと思います。 

 

８．ワークショップ参加者の方々が中心となり、そこ

から徐々に拡大していけたらと思います。始めは小規模

だと思いますが、公園に興味のある方々を集い少しずつ

組織を形成していけたらと考えます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９．若者会議に参加されていた方も、今回のワークシ

ョップに参加されていました。いただいたご意見を参考

に、今後も関係課と調整して意見聴取ができればと思っ

ております。 

 

１０．市民の皆様と行政が一体となり、多摩中央公園

を取り巻く環境について考え連携していけるよう、関係
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意見交換を、する場を、設けることも、是非、ご考

慮下さい 

 お互いの連携の在り方、方法等に、付きまし、よ

り広い視野での話し合い、論議が、必要と思います

し、若者会議”のメンバーの参加も可と、思います。 

 

 １１．公園の管理事務所やボランティア組織の運

営事務所、ガイドの常駐場所として、パルテノン多

摩 5F シティーサロンが、適当かと、思います。 

 その近くに、公園の案内板や周辺施設の行事予定

とか事務所内には、行事のチラシ等も置き、情報の

発信場所とすることも、必要と、思います。 

 PCで、各施設と、接続し、地域の情報が、常時、

入手可能に、する必要が、有ると、思います 

 

 １２．防災に、付きましては、トイレ近くに、防

災用のモーターと地下に、100t の水槽が、既に、設

置して有りますので、年 1 回位それを、利用して周

辺の施設、民間企業、マンション住民で、防災訓練

を、行うことを、ご考慮戴きたいと、思います。 

 周辺地域の企業、市民、ボランティア団体を、防

災用に組織して、訓練することも必要と、思います。 

 中央公園に、防災用のトイレとかカマドとか倉庫

の設置もお願いしたいと、思います。 

 

 このような事案は、多分、市、市民も初めてのこ

とと、思いますので、各組織相互の連携協力が、必

要と思います。 

 

 

課と調整していき、実施に向けた各課調整を行っていけ

ればと思います。 

 

 

 

 

 

１１．公園管理運営の事務所に関しましては、今後の

検討事項となっています。記載されたとおり、5 階のシ

ティーサロンは市でも検討している場所でもあります。

今後、公園改修の設計や工事を行う際に、管理・運営に

ついても検討を行っていきたいと思います。 

 

 

 

 

１２．多摩中央公園は広域避難場所に指定されており

ますので、基本方針 02、⑤「広域避難地として防災性能

の向上」記載のとおり、防災面に関しても改修検討して

いく予定です。 

9 「稼げる街だけが生き残れる時代に向けての提

案」 

平日も人が集まる場にするには、様々な民間レベ

ルの取り組みが必要。公園の中に、自由にイベント

できるスペースを設けても良い。 

コミュニティーセンターのように営利、非営利に

関わらず貸出し、あるいは営利スペース、非営利ス

ペースと分けてもよし、あるいは営利者には有料で

貸し出すなど。 

そこでは、屋台もあり、サップの講習会あり、あ

るいは日時限定でドローンを楽しめるなど。全国で

も珍しい取り組みを多摩市がまず始めることが大

事。それだけでも話題性がある。 

「多摩市は新しい取り組みをしてもよいのだ、失

敗もあるが、それでも前に進んでいく先進的で『失

敗しても安心して住み続けられる街』だ」と理解し

てもらえるような。そうしたアヴァンギャルドなこ

ともできる公園のままでいてほしい。 

お金があるときは、海外のアーティストを招いて

水上での音楽祭もあった。お金がないときはないな

りに、それらと同程度に面白い取り組み、たとえば

プレイスメイキングの社会実験は毎年定期的やる、

など。そこから、本当にみんなが素晴らしいと思え

るアイディアは育っていくことができる。子どもた

ご意見ありがとうございます 

 

公園の管理・運営についてのご意見だと思います。現

在、現行の手法だけではなく、民間の活力を導入した改

修・管理・運営手法も模索しております。管理・運営に

限定した場合は、多くの自治体が行っている指定管理者

制度を利用した手法も考えてます。公園の改修後は、皆

様に楽しんで利用していただける公園に向けて、多数の

手法を検討していきたいと思います。 

プレイスメイキングにつきましては、今年も行えるよ

うに準備していければと思っております。 
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ちが公園で育つように。 

 

場合によっては、プレイスメイキングで１０年や

り続けたものがやっと認知されて、多摩中央公園を

代表するイベントに化ける可能性もある。 

失敗を恐れず、民間ともに潤い、そのことが市民

にとってすごく居心地の良い場となる。そういう公

園を目指してほしい。 

営利を禁止するのではなく、営利者からきちんと

市の運営費を徴収し、持続的に修繕も可能な公園に

なることを希望。民間が入ってこないような公園は、

これからの時代はただの空き地であるだけでなく、

危険な犯罪をも引き付けてしまうと感じます。 

まずは、市民が集まる公園を目指してほしい。 

10 公園内における喫煙が可能な場所の確保をお願い

します。 

たばこを吸う人、吸わない人それぞれを認めて、

たばこが吸えて 

「みんなが憩える公園」となるように考えてほし

い。 

ご意見ありがとうございます。 

 

受動喫煙に対しては、多くの方に公園を利用していた

だけるよう、前向きに今後取り組んでいきたいと思いま

す。 

11 東樹林地の樹木と傾斜を活かして、フィールドア

スレチックを作って欲しい。 

外周広場の遊具だけでなく、東樹林地にも設備が

あれば、人の流れが出来、公園全体がにぎやかにな

る。 

安全管理や簡単な修繕を委託とし、有料化して財

源への還元と混雑のコントロールが出来ると良い。 

↑イメージ：フォレストアドベンチャーの規模を

小さくしたもの。 

ご意見ありがとうございます。 

 

今後、改修基本方針が策定され、基本設計・実施設計

に移る際、いただいたご意見を参考に、東樹林地の具体

的な整備方法について検討していきたいと思います。 

 


